

にいがた
勤務医ニュース

発行所
新潟県医師会
新潟市中央区医学町通2-13
TEL 025(223)6381

子育て時代を思い出して

済生会新潟第二病院
検診センター長 須田陽子



近年、医師不足が叫ばれていますが、その原因の一つが女性医師の増加によると考えられています。個々の医師がモチベーションを維持し、どのライフステージにおいても活躍することが求められています。しかし、女性の場合、結婚や出産、育児などで、医師としてのワークスタイルを大きく見直す必要にせまられます。それまで通りフルタイムで働き続ける

女性医師の本音

仕事と育児の両立 繋がりが続けることの大切さ

新潟大学歯学総合病院
腎臓原病内科 保坂聖子



近年、女性医師の数は増え続けており、医師国家試験の合格者の3分の1以上を占めるようになりました。しかし、女性の割合が高くなるに比例して、「出産・育児という母としての仕事と、医師としての仕事をどうやって両立させるか」という

課題も浮き彫りになってきました。私自身も、長男を出産後、仕事のことだけを考えていた生活が一変し、仕事と家庭の折り合いを模索しながら働く日々となりました。

現在、私は、新潟大学歯学総合病院の腎臓原病内科に所属し、外来、病棟業務、学生指導などを行っています。家族構成は循環器内科医である夫と6歳の長男、3歳の長女の4人家族です。循環器内科医である夫は非常に多忙であり、昨今はやりの育メンとして活躍することは残念ながら難しく、育児の面では、遠方に住んでいながらも、ピンチの時はすぐに駆けつけてくれる両親、朝早くから子供たちを預かってくれる保育園、子供達

の送迎や家事を手伝ってくれるシッターさん、かかりつけの小児科の先生、そしてスーパースタッフの原信には大変お世話になっております。また、仕事の面でも、医師としての仕事を細々とですが続けさせて頂いています。卒業後10年目34歳の時に長男を出産しましたが、それまでは、2年間の内科研修の後、第二内科に入局、大学院進学、医局の関連病院に勤務という既定路線を歩んでいました。忙しい中でも充実した日々を送ることができ、習得した専門分野の知識、技術を生かし、もっと働きたいという願望がありながらも、出産、育児も捨てきれないというジレンマに陥っていました。当時の私は、医師としてフルタイム勤務を続けるか、それとも育児に専念し仕事をやめるかの二者択一の考えしかありませんでした。そんな時、パート医師とし

て大学へ戻ることとなり、現在に至ります。

パート医制度では、勤務時間が週30時間を超えない範囲で、自分の都合に合わせて勤務時間を設定できます。当科には、パート医制度を利用している育児中の女性医師が複数在籍し、出産後も長く医療の現場から離れることなく、外来、病棟、研究など何らかの形で医療に携わることができるよう配慮されています。病棟業務に関しては、グループ診療制をとり、夜間、休日担当医がグループ内の全患者の対応をするという形をとることにし、時間外診療への対応が難しいパート医も病棟業務へ参加することが可能となりました。他の先生方には時間外診療の負担が大きくなり、薄になりがちな部分をパート医が担うということでもグループ内のバランスをとっています。また、医師同士でグループ内の情報共有するために、こまめに回診と検討会を行い、これは復帰後の良いリハビリとなりま

す。この様な恵まれた環境の中で、私は長男を出産後、自分の出来ることから徐々に仕事の幅を広げていくことができました。

女性にとって、母となることは幸せなことではありますが、仕事と育児の両立は容易ではありません。私自身、どちらも中途半端な自分が嫌になり、仕事を辞めようと思ったことは一度や二度ではありません。その度に、お世話になった先生からの「今は色々大変だと思うけど、少しでも繋がっていることが大切だから」という言葉を思い出して、踏みとどまってきました。

日進月歩の医療現場で、一旦離職すると、復帰することは非常に大変です。また、女性医師がキャリアを中断する最大の要因となる育児は、それぞれの時期での苦勞があり、子どもが自立するまで親の仕事は絶えること

直はありませんが、解剖待機当番があります。分担し共倒れにならないようにするのが医師として最低限の矜持です。にもかかわらず前述の如く家事子育てなどの自己都合で定時終業当直免除を希望したり、ドロップアウトしたりするような医師は最低です。ただ、勤務時間は概ね定時でも精神的負担が大きく慢性的に人手不足の、たとえば検診や外来業務、終末期医療、産業医学などの現場もあると思います。定時の仕事をしたいならそれに見合った勤務先選択をするならまだしも、見栄を理由に大病院(大企業)に固執した挙句、過重労働と騒ぐのが丁度今流行っていると思います。自己責任でしようと言いたいです。

夜帰りが遅く家事子育てがおろそかになると旦那と仲が悪くなる? 姑に嫌味を言われる? そんなふうにあなたの足を引っ張るくでもない男を選んだのはあなたです。家事子育てをやるにしろ能力が高い夫を選ぶか無理に結婚しなければいけない話ですから自己責任です。都合のいいことだけ支援を得ようなどというのは甘えでしかありません。

逆に、女性医師をパートナーに持つ男性医師へ。あなたが選んだ人は社会にとって重要な人です。あなたやあなたの家族といたった数名のためにあなたにパートナーが使う時間を診療に使えば一生で巡り巡って数百万人の患者さんを助けることができます。くだらない男のプライドなんぞで女性医師の足を引っ張らないでください。

女性医師支援にお金を使うならほかに使うところがいくつもあります。実技系研修会の開催補助金など新潟の医療全体のレベルアップや医療提供体制整備のために使って欲しいです。

最後に私が所属する病理標本センターの宣伝を少しさせてください。当センターはヒトをはじめ様々な動物の研究用病理標本の有料受託作製及び研究教育支援を行う共同実験施設です。これまでの依頼内容は基礎研究と臨床研究とが半々で、多彩な依頼をお引き受けしております。こんな標本が見たい、というアイデアの段階での無料相談も受け付けておりますのでぜひご利用ください。

妊娠前は順調でしたし、持病もなかったこと。②両親がまだ若く、健康で子供の面倒を見てくれたこと。③子供が心身ともに健康であったこと。保育園から電話がかかってきて「お子さん、熱が出ているのですが……」なんてことも少なかったと思います。④当時としては珍しい、産休明けからの保育園には入れたこと。⑤近所に、保育園のお迎えとその後、私が帰るまで面倒を見てくれる夫婦に子どもを預けることができたこと。⑥夫は単身赴任の時期もありましたが、仕事を続けることに賛成で、家事に協力的であったこと(感謝! 当然!)。いざににしても支えて下さる人たちが周りにいて、みんなが健康だったこと、思い切り働けたのだと改めて、感謝しています。

未だ子が中学校を卒業して15年近くたつて子育てから解放された今だから、こんな風に言えますが、当時は、子供が生まれて自分にとって大切なことや、それまでと違う顔、違う立場がひとつ増え、それを優先するか選択を迫られました。どれもみんな大切な。体が二つほしい。時間がほしい。家事と仕事の両立、プライベートな時間、勉強する時間すべて足りなく、子供が寝てから論文を書くに思っているのにそういう時に限ってなかなか寝てくれない。一緒に横になって寝たふりをしたら自分の方が眠ってしまった。夜中の2時や3時に起き出して勉強を始める生活でした。疲れました。そして結局、どれも中途半端でした。あれだけ、両親、保母さん、子守のおばさん夫婦のお世話になつたのにイライラと腹立たしかつたです。子供の入学式や卒業式に欠席することもありました。七五三のお参りなどは全くしていません。今になって思うと、もう少し子供たちに心と手を割いてやればよかったと後悔しています。当時は必死だったのでしょうか。

自分以外に子供の面倒を見てくれる人が大勢いること、親と同居または近くに住むこと、ちよつと預かってくれる人や施設があること、そしてなんと自分も必要と考えます。もう少ししたら(孫が生まれたら)、今度は私が次世代の子育てをサポートにまわる順番だと考えております。



新潟大学医学部
病理標本センター 大橋瑠子

「女性医師の本音」というお題にも関わらず、男性医師に話を聞いていたようなものだと思います。「素敵な旦那さんと子供に恵まれて幸せです♡子供がいるので定時終業当直免除で夜は呼び出さないでください。子育てしている私に周りはみんな、この様な恵まれた環境の中で、私は長男を出産後、自分の出来ることから徐々に仕事の幅を広げていくことができました。

女性にとって、母となることは幸せなことではありますが、仕事と育児の両立は容易ではありません。私自身、どちらも中途半端な自分が嫌になり、仕事を辞めようと思ったことは一度や二度ではありません。その度に、お世話になった先生からの「今は色々大変だと思うけど、少しでも繋がっていることが大切だから」という言葉を思い出して、踏みとどまってきました。

日進月歩の医療現場で、一旦離職すると、復帰することは非常に大変です。また、女性医師がキャリアを中断する最大の要因となる育児は、それぞれの時期での苦勞があり、子どもが自立するまで親の仕事は絶えること

直はありませんが、解剖待機当番があります。分担し共倒れにならないようにするのが医師として最低限の矜持です。にもかかわらず前述の如く家事子育てなどの自己都合で定時終業当直免除を希望したり、ドロップアウトしたりするような医師は最低です。ただ、勤務時間は概ね定時でも精神的負担が大きく慢性的に人手不足の、たとえば検診や外来業務、終末期医療、産業医学などの現場もあると思います。定時の仕事をしたいならそれに見合った勤務先選択をするならまだしも、見栄を理由に大病院(大企業)に固執した挙句、過重労働と騒ぐのが丁度今流行っていると思います。自己責任でしようと言いたいです。

夜帰りが遅く家事子育てがおろそかになると旦那と仲が悪くなる? 姑に嫌味を言われる? そんなふうにあなたの足を引っ張るくでもない男を選んだのはあなたです。家事子育てをやるにしろ能力が高い夫を選ぶか無理に結婚しなければいけない話ですから自己責任です。都合のいいことだけ支援を得ようなどというのは甘えでしかありません。

逆に、女性医師をパートナーに持つ男性医師へ。あなたが選んだ人は社会にとって重要な人です。あなたやあなたの家族といたった数名のためにあなたにパートナーが使う時間を診療に使えば一生で巡り巡って数百万人の患者さんを助けることができます。くだらない男のプライドなんぞで女性医師の足を引っ張らないでください。

女性医師支援にお金を使うならほかに使うところがいくつもあります。実技系研修会の開催補助金など新潟の医療全体のレベルアップや医療提供体制整備のために使って欲しいです。

最後に私が所属する病理標本センターの宣伝を少しさせてください。当センターはヒトをはじめ様々な動物の研究用病理標本の有料受託作製及び研究教育支援を行う共同実験施設です。これまでの依頼内容は基礎研究と臨床研究とが半々で、多彩な依頼をお引き受けしております。こんな標本が見たい、というアイデアの段階での無料相談も受け付けておりますのでぜひご利用ください。

女性医師支援は不要、それより新潟の医療全体の底上げを

ミンナチガツテイ

新潟県立新発田病院 内科 影向 一美



10年前、第一子出産後『早く一人前になりたい』と競い合っていたが、上司である新潟県立松代病院 布院院長の御提案により、現行のモデルとなる年次休暇や育児休暇を組み合わせた就業時間短縮制度が認められ、実働1日4時間から段階的に復職しました。勤務時間を徐々に延長したことで、復職前後の不安が軽減され、翌年よりフルタイム勤務となりました。しかし、直後に体調を崩し長期の休職となりました。このことは、自分への自信喪失となり、その後の復職は前回よりも相対的に重いのを感じました。第二子、第三子の出産を経て、現在は県立新発田病院で育児短時間勤務制度

女性医師のホンネ…私の場合。

新潟市民病院 関谷 可奈子



私は平成18年卒、神経内科医として現在新潟市民病院に勤務しています。1歳、5歳の子育て中です。今回、「女性医師の本音」という、ちょっと悩ましいお題で執筆依頼を受けました。なかなか筆が進まず、数週間経ち、気が付くと原稿締め切り3日前！さすがにまずい、今夜子どもが寝静まったら書こう、と思った矢先、夜中から1歳の子どもの熱発。ぐずりがひどく、原稿どころではなし。でもここからネタさがしをしてみます。

女性医師に限らず、子育て中の働く女性にとって、最も大きな壁はやはり「子どもの急病時」だと思います。近くに両親など身内が

とも、多様であったりいいのはいかと思えます。医学部を24歳で卒業して、65歳で定年となるまで約40年あります。女性が医師として就業している率は卒業後徐々に下降していき、概ね36歳で76%と最低になった後、就業率が回復していくそうです。この卒業後10年という期間は、前述のように人生でもライフイベントの多い時期であり、私にとってもその時期の出産・育児の経験は人生の中でかけがえのない貴重なものとなりました。ただ、今その10年を過ぎ、医師として最も吸収できる、成長できる時期も、まさにその時期に重なっていたのではないかと振り返ります。出産・育児の経験が医師としてのキャリアにどうプラスになっただけか、産休・育児時の経験の不足分を、今後どこでカバーできるのか、できないのか、まだわかりません。しかし、100%の力で走れなくても、いつかどこかで貢献でき、責任を果たせる時が来るのではないかと考えています。

卒業10年を過ぎても、いつも気にかけてくださる上司、指導、鼓舞してくださる上司、仲間として支えてくれる同僚の先生がいて、スローペースながら自分の成長を感じ

基本前日に予約、かかりつけ医の診断書が必要で、この仕組みだと子どもの急病の当日には利用困難です。冬季など定員オーバーでキャンセル待ちのこともあります。預ける身内がない場合には、結局自分か夫が休むかしかなくなり、それが医師の仕事のあり方として無責任、となれば仕事を諦める人も出るでしょう。幸い当院では、女性医師支援策として病児保育の体制が柔軟になり、女性医師の場合は当日でも受け入れてもらえ、かかりつけ医の受診が困難な場合には、救急外来で診断書ももらえることになり、朝早くからの外来勤務にも間に合うようになりました。絶対休めない日に休まなくて済むという保証、安心感。これが私には物理的というより精神的に大きな支えになり、勤務を続けることができていると思います。新潟県内の病院でも、同じように病児保育の充実が進んでいけばと思います。

日頃感じていることをもう一つ。現在時間的な制約がある中でも、上司や同僚の先生方のサポートのおかげで、急性期病院で働き

仕事と育児の中で思うこと

厚生連長岡中央総合病院 外池 祐子



私は現在2人の子供がいます。周囲の先生方のご理解と家族の協力のおかげで、仕事を続けることができています。今回、このような機会をいただき、立派な本音もありませんが、日々思うことを書きたいと思っています。

長男が生まれた時は初めくらいきちんと自分で育てたいと思い、育児を半年と産後8カ月になる頃に復帰しました。でも、産休と合わせ1年近く現場を離れていたため果たしてちゃんと働けるのか不安でいっぱいでした。世の中には、育児を十分に、という声もありますが、職場を離れる期間が長いほど復帰への不安は大きくなり、早めには復帰したいと考えている人も少なくはないように思います。次男が生まれた時は、長期に休むことへの申し訳なさやプランクが空しく怖さから、産後2カ月で復帰しました。はじめは外来だけという希望も受け入れていただき、産休前にも他の先生にお願いした。週に2回の外来は、子供の面倒を見る両親は大変だったと思いますが、私にとっては良い気分転換にもなったように思います。早く面倒を見てくれた両親に感謝です。現在は2人とも保育園に通っています。朝の支度を怒涛のように済ませ、「よし！出発するぞ！」というときに出るウンチ。

強みを作っていくか、必要とされる人材になるか、それは何となく派遣病院を転々としていても身につくものではなく、自ら行動していかなければいけないでしょう。いつか子どもが手を離れたら今度はサポート側に回ってこれるの恩返しを、そして人生は長い、80歳くらいまで現役で働けるかな(?!)、など理想は色々、実際に日々の衣食住だけで精いっぱいからけつして臨床医をやめないう。いつか子どもが手を離れたら今度はサポート側に回ってこれるの恩返しを、そして人生は長い、80歳くらいまで現役で働けるかな(?!)、など理想は色々、実際に日々の衣食住だけで精いっぱいからけつして臨床医をやめないう。いつか子どもが手を離れたら今度はサポート側に回ってこれるの恩返しを、そして人生は長い、80歳くらいまで現役で働けるかな(?!)、など理想は色々、実際に日々の衣食住だけで精いっぱいからけつして臨床医をやめないう。

家へ迎えに行き、ちやっかり夕ご飯も食べて帰る……という感じでも、両親に頼りすぎりの生活で、私より料理がうまくて子守も得意な夫がいるので助け合いながら生活しています。もし実家と離れて夫婦2人の力だけで生活しなければならぬと考えると……寒気がして考えたくもないです。もう一人、奥さんがいないと無理だと思えます。実家から離れて子育てをしてもらえる先生方を尊敬します。本当にすばらしいです。

医師に限らずと思いますが、共働きで育児をするのに必要な力は、周囲の方々の理解と家族の協力だと思います。私の場合、周囲の先生方に理解があるのが本当に幸運でした。先生方のご理解を引き続き得られるよう、また今後出産・育児される先生方のためにも、自分のできる範囲で精いっぱい仕事をすることが大切だと感じています。至らない点や周囲の先生方の助けを借りる点はまだまだたくさんありますが、その先生方の力に少しでもなれるように頑張りたい！というのが本音です。ただ一つ希望することはいえ、病児保育の体制を整えてほしいということです。両親にも頼めないと、保育園への送り迎えは時間外料金、熱など登園できないのですが、熱などで登園できないことが問題です。そんな時、院内に病児保育の体制があればこんなにありがたいことはないです。これは医者だけでなく、スタッフ全体に伝えることでしょう。そうは言っても、今までのところ大きな病気をせず、入院もせず過ごせていること、周囲の先生方や両親に感謝しつつ、今後も仕事をしたいと思えます。

編集後記

医師国家試験合格者の3割強が女性という現在、女性医師の就労支援の取り組みが進みつつあります。出産、育児に伴う心身の負担やキャリアアップへの不安など女性医師の感じる悩みへのサポートは大切だと思えます。

一方で支える側の医師からは労働負担への不公平感も聞かれています。地域医療のこれからに向けて、始まりは女性医師支援でも、目指すゴールは誰もが働きやすい環境づくりな職場作りだと感じています。

(関)